

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Representante exclusivo para Baleares: Salas, 4, 2.º

PALMA

El sábado por la noche al son de la Banda de la Misericordia se procedió en los barrios de las Troneras y de Can Perantoni del Molinar de Levante al nombramiento de clavero y mayordomo de la fiesta que se celebrará el año próximo dedicada a San Lorenzo.

Con dicho motivo aquella barriada tuvo una velada de diversión, pues los organizadores hicieron gran derroche de luces y confites, no faltando como es consiguiente la cohorte de chiquillos que aumentan el bullicio de la comitiva.

Crecedísimo fué ayer el número de familias de Palma que salió a pasar el día en el campo, notándose con tal motivo gran desanimación en las calles y paseos de esta ciudad.

En Esporlas la Benemérita denunció al Alcalde de la misma a varios individuos por infracción del Reglamento de carreteras.

Anteanche tuvo que ser curado en la casa de socorro un individuo que debido a un estado de embriaguez se había producido una herida en la sien derecha.

Comunica la Guardia civil del puesto de Santa Margarita haber sido encontrado en un pozo de la línea propiedad de don Mateo Moray varios sacos de almendras que este dijo que no eran suyas. Fueron ecadas del pozo por dos empleados del municipio y según parece las referidas almendras proceden de un robo verificado hace unos días en aquel término municipal.

En los caseríos de Génova, El Vivero, San Español tuvieron lugar anteaer y ayer fiestas civico-religiosas celebrándose bailes de boleros, carreras de hombres y niños y música en los catafalcos levantados al efecto, reinando con tal motivo gran animación en todos ellos sin que se registrara el menor incidente.

Durante el día de ayer se mantuvo el cielo encapotado, reinando a intervalos fuertes rachas de viento impropias de la presente estación. A pesar de ello no llegó a regarnos el Cielo, ni la mas ligera lluvia que bien la necesitan los campos.

La colonia escolar de Palma en Ardax

Un redactor de nuestro estimado colega *Villa de Andorra* ha hecho una visita a la colonia escolar de Palma.

He aquí algunos párrafos de sus impresiones: Como siempre, dirije la Colonia, el ilustre director de la primera Escuela Graduada de Palma, don Bartolomé Ferrandis. Me compartían con él los trabajos escolares los distinguidos profesores don Antonio Salteras y don Ramón Martínez Pique.

Los niños se levantan a las seis de la mañana y desahogan ellos mismos las camas. Se lavan al aire libre y seguidamente se dirigen a la playa y toman el baño que suele ser corto. A las siete los niños se sitúan alrededor del asta y la bandera es izada, al mismo tiempo, que entonan el Himno a la bandera.

Seguidamente se dirigen al campo de juego y allí se entregan con hermosos y sencillos juegos, por espacio de una hora, dando expansión a su alegría y desahogando los miembros del cuerpo.

El almuerzo esta servido a las ocho y los niños lo devoran con gran apetito. Juegan, pescan, saltan, ríen, hacen verdaderos y naturales ejercicios gimnásticos por la orilla del mar, por espacio de hora y media y terminada tan agradable distracción, se sientan a la mesa, donde el Auxiliar de turno o el señor Director les explica clara y escueta nociones de moral, de higiene y de educación social. A veces la clase consiste en lectura, que luego narran los propios niños ó en temas de Geografía, Física, Agricultura, Derecho, etc., etc.

Sigue luego un corto descanso y hacen las camas con gran esrupulidad. Cada colonia toma después el libro que tiene ya de antemano designado y se ocupa media hora en la lectura recreativa de cuentos, historietas y biografías.

A la una de la tarde sabrosa comida es sobreada por los pequeños que en poco tiempo dan cuenta de ella. Luego los niños tienen hora y media de reposo para que hagan bien la digestión y para ello se trasladan a la sombra del pajar mas cercano. Regresan a las tres y media y escriben en el *Diario de la Colonia* las impresiones que recibieron en la excursión del día anterior.

Todos los días a las cinco salen de excursión, con cortas al principio para que no se fatiguen los niños, pero que aumentan en extensión a medida que van fortaleciendo sus débiles miembros, mediante abundante comida, respiración de un aire puro, sano, y oxigenado y cierta preparación y régimen especial a que están sujetos durante los primeros días. Al llegar al sitio predado y con objeto de descansar brevemente el Director sostiene con ellos, en tono sencillo y familiar una

conversación sobre las cosas que se ven a su alrededor y que más han impresionado sus sentidos, como la altura de las montañas, la profundidad del mar, los faros y torres de la costa etc., etc.

De regreso descansan, ensayan los cantos y a las nueve cenan. Poco después los niños se entregan al reposo, lo cual no tardan en hacer, después de una jornada tan bien aprovechada.

El ferrocarril de Sóller

El domingo celebró Junta General reglamentaria con bastante concurrencia de señores accionistas la sociedad Ferrocarril de Sóller. La presidió don Juan Puig y Rullán. El Secretario don Jaime Torrens dió lectura a la Memoria, inventario y Balance, los cuales fueron unánimemente aprobados.

Dice la Memoria: «Lo que causa sí verdadera admiración es la brillante cifra a que alcanza la recaudación de los 2 meses y medio transcurridos. No nos apasionados optimistas, no podían concebirlo. Los ingresos obtenidos durante tan corto periodo de tiempo ascienden a pesetas 85.765'38. Los pesimistas es hora que se conviertan.»

Debemos pues todos sentirnos satisfechos y orgullosos de estos resultados, y la Junta Directiva que ha dedicado sus afaes y esfuerzos a esta magna obra, y ha tenido la honra y la suerte de llevarla a feliz término, siente además la honda y legítima satisfacción del deber cumplido.»

Excursión de la Unión Protectora Mercantil

Como teníamos anunciado, ayer, esta floreciente sociedad realizó la excursión que tenía proyectada a Sóller por Valdemos y Deyá, conmemorando el 13.º año de su fundación y 7.º de la promulgación de la ley del descanso dominical.

A las tres y media de la madrugada estaban ya en el local social, casi todos los excursionistas, que pasaban de los setenta. De estos, unos 18 verificaron la marcha en bicicleta; los demás, acomodados en siete carruajes.

A las pruebas de farolillos, sucedió el recuento de excursionistas y resultando exacta la cifra, a las cuatro en punto la caravana abandonaba la ciudad y emprendía la polvorienta carreta.

Los diez primeros kms. transcurrieron monótonos, como siempre y ya traspuesto el 12.º excursiónarios, subieron a pie muchos de ellos hasta Valdemos, admirando las sonrientes perspectivas de aquellos parajes.

Ya en Valdemos, a las 6'30, visitaron la Cartuja y alrededores, saliendo hacia Miramar, al cabo de media hora y llegando a la hostedería de Ca Madó Pilla antes de las ocho.

Los excursionistas, después de almorzar en diferentes puntos, visitaron los elevados miradores, la residencia de S. A. R., la ermita, etc., y a las diez en punto emprendían la marcha a Sóller por Deyá, llegando al valle de Szaar, poco más del mediodía.

La comida tuvo lugar a las dos en el Hotel «La Marina» de don Juan Vidal. Durante la misma, reinó franca alegría.

La comida fué abundante y exquisita, la cual valió al señor Vidal, unánime felicitación.

Después del café, usó de la palabra el Presidente don Cristóbal Borrás, quien dijo que se alegraba de que en la última campaña, hubieran cooperado todos los socios; única manera de lograr, sean atendidas sus justas peticiones, alcanzando sus ideales. Hemos dado el primer paso—añadió—el otro, ya vendrá.

Aconsejó a todos los señores socios que tuvieran confianza en la Junta Directiva y que se presentaran siempre que necesaria fuera su ayuda, recordando que han recibido cuestionarios del Instituto de reformas sociales, lo cual demuestra que se preocupan de los de aquí.

Terminó el señor Borrás diciendo que se impone una acción social grande y un franco compañerismo y que los dependientes de comercio necesitan horas libres, no para divertirse, sino para dedicárselas al estudio y al descanso. Agradeció el apoyo prestado por la prensa en todas sus campañas.

El primer vocal don Juan Fuster leyó unas cartillas, exponiendo los grandes beneficios que todos pueden obtener de la sociedad, puesto que está demostrado que el éxito de sus gestiones depende exclusivamente de la fé y energía de ellos mismos.

Agradeció exquieivamente, la acogida que la Prensa ha dado siempre a sus aspiraciones e hizo votos para que el reunirse de nuevo el año pró-

ximo puedan celebrar el Contrato Colectivo del trabajo y reglamentación de la jornada mercantil.

Terminó dando vivas a la Prensa, a la Unión Protectora Mercantil y a su digno Presidente.

El socio de Sóller señor Piña, brindó en parecidos términos y el señor Borrás habló de nuevo su nombre del antiguo socio don Juan Colomar diciendo que tienen ahora dos problemas que solventar: La cooperativa y el local propio. Atronadores aplausos acogieron las palabras de todos.

El regreso a Palma se efectuó con perfecto orden, en un coche, que expreso para los excursionistas, reservó la compañía del F. C. de Sóller.

Los excursionistas quedaron satisfechísimos de la excursión realizada, alabando la paciencia de los ciclistas, que no obstante ser aquella una carretera de continuas pendientes y vueltas, llegaron al florido valle sin la menor avería.

De la Sociedad

Se encuentra en Palma en donde pasará una temporada al lado de sus padres políticos los señores de Mascaró, la distinguida señora dona Roca Matheu.

En el vapor *Bellver* llegó ayer el capitán general don Valeriano Weyler.

Pasaron a saludarle el Gobernador civil señor Laserna, el Capitán General señor Molins, el Gobernador Militar señor Perez Clemente, el Delegado de Hacienda señor Rató, el jefe local del partido liberal señor Amer, buen número de jefes y oficiales de distintos cuerpos, el comité del partido liberal y varios amigos políticos.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor *Rey Jaime II*, don Juan Jaume y señora, don Pedro Rubert y doña Margarita Bernad.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor *Bellver* don Ignacio Fuster y señora, doña Aurora Oliveros, don Eusebio Fortuny y familia, don Bartolomé Juan, don José Fuster, don Francisco Garcia, don Clemente Verdagué, don Emilio Alguacil, doña Juana M.ª Garcia, doña Margarita Mas, doña Elisa de Leon, don José Molins y don Francisco Subirana.

Anoche para la ciudad condal, salieron en el vapor *Rey Jaime I*, doña Concepción Casas, don Antonio Carbonell, don Juan Esteve, don Cristóbal Fluxá, don Manuel Homs y señora, don Juan Orrell y señora, don Eusebio Hernández y señora y don Juan Aguiló.

También se embarcó en dicho buque, nuestro querido amigo, abogado y vicesecretario de la Cámara de Comercio de Barcelona, don Felix Escalas, con su distinguida familia.

Anoche falleció en el arrabal de Santa Catalina, el conocido joven don Miguel Andreu y Estarrelas, que gozaba de muchas simpatías por sus excelentes dotes, habiendo causado su muerte verdadero sentimiento.

Descansea en paz el alma del finado y reciba su familia y singularmente su desconsolada madre y su primo don José Barañs nuestro pésame.

Robos y hurtos

Anteaer se presentó en la inspección de vigilancia don Manuel Fernandez Gonzalez, que habita el piso 3.º de la casa número 30 de la calle de los Olivos manifestando que al regresar a su casa después de unas horas de ausencia, le habian abierto la puerta y sustraído de una cómoda una cadena de oro de caballero con un dije de oro chapado con dos fotografías, 100 pesetas en monedas de plata y un billete de 25 pesetas del Banco de España.

En su vista, el jefe de policía señor Marin dió las órdenes oportunas para descubrir al autor, siendo detenido a las pocas horas un joven sobre quien recien vahementes sospechas de que pueda ser el autor de dicho robo.

Este negó su participación en el mismo no ocupándole objeto alguno.

Con el atestado instruido al efecto fué puesto a disposición del Juez competente.

La guardia civil del puesto de Monteiri da cuenta de haberse verificado otro robo de trigo de la casa que habita en la calle de Palma de dicha villa, el vecino Melchor Nicolau Vaquer.

Según parece los ladrones penetraron en dicha casa, llevándose tres sacos de trigo que contenían un total de 15 barricas.

Los diligencias practicadas dieron por resultado la detención de los jóvenes Jaime Miralles Cerdá (s) Chaval, Antonio Ginard (s) Marchando y Gabriel Miralles Torres.

Los tres se confesaron autores del hecho, manifestando haber vendido el trigo a un vecino por la cantidad de 30 pesetas.

En su poder les fueron encontradas 25 pesetas, siendo tambien recuperado el trigo de referencia. De todo ello se dió cuenta al Juzgado competente.

De las Islas Felanitx

Considerándose totalmente agotadas las existencias de almendrán de la última cosecha, ha empezado a cotizarse el de la nueva, en este mercado, haciéndose las primeras transacciones a razón de 97'50 pesetas los 42'37 kilos.

El proyecto de dar, antes de terminar el actual verano, una corrida de novillos en la empmezada plaza de toros de esta ciudad, parece que ha pasado a vias de realización.

Probablemente, dicho espectáculo tendrá lugar el domingo día 1.º de Septiembre, coincidiendo con la feria y fiesta de San Agustín.

Salió para el continente el joven cooperativo de la plaza don Juan Batle, comisionado para escoger las reses y contratar la cuadrilla que ha de lidiarlas. Apenas empezada, ya está en su apoyo la recolección de la almendra. Los que habitualmente comercian con ella, se han encerrado en un actitud expectante, retrayéndose de todo negocio ante la inseguridad de que en los precios se fije una marcha regular.

En cuanto al rendimiento de la cosecha, ningún productor se muestra satisfecho. La mayor parte de ellos calcula que no se recolectará este año una cuarta parte de la almendra que se recolectó el año anterior.

Calurosos y húmedos en exceso han sido casi todos los días de esta semana, constituyendo el periodo más pesado y molesto del actual verano. Los trabajos agrícolas se hacen con dificultad, bajo el agobio de una temperatura asfixiante que muy contadas veces se ve moderada por ligera brisa.

Los campos, como es consiguiente, empiezan a dar inequívocas muestras de su inmediato agotamiento, cuyos principales efectos recaerán con toda seguridad sobre los viñedos, por ser escasísimas las reservas de humedad que les quedan a las tierras para poder terminar a la perfección el desarrollo y madurez de la uva. Por eso todos los viticultores cifran sus esperanzas en una benéfica lluvia que, si no se hacia esperar mucho, podría representar una adición importantísima a la escasa cosecha de este año.

Entretanto, para que no todo sean contratiempos, los precios del producto de la vendimia van mejorando paulatinamente, haciéndose ahora las compras, corrientemente, a razón de quince reales el quintal.

Aró

Programa de los grandes festejos que en este pueblo se verificarán los días 14, 15 y 16 Agosto 1912 en honor a la Asunción de Nuestra Señora y San Roque.

Día 14.—A las siete, solemnes completas en la parroquia en honor a Nuestra Señora. A las nueve *revue* con gaitas y tamboriles en la plaza del Mercado.—Iluminación general eléctrica.

Día 15.—A las nueve y media de la mañana *revue* y oficio solemne que dirá el Rdo. señor Rector don Jaime Janer predicando don Francisco Suau, vicario, y se cantará por algunos aficionados de esta villa la *Tedum laudamus* de Perosi.

A las tres de la tarde vísperas solemnes y procesión general.

A las cuatro y media, tendrá lugar la *beccerada* en la que serán capeados, banderilleros y muertos a estoque dos novillos de la ganadería de *San San Mari* por la inteligible cuadrilla que dirige Pedro Oliver, *Tortillo*.

A las siete, solemnes completas dedicadas a San Roque.

A las nueve, gran baile de sala en la plaza del Mercado.—Gran Iluminación eléctrica.

Día 16.—A las nueve y media, oficio solemne cantándose la *misá* ya indicada en la cual hará el panegírico de San Roque, don Juan Rellós, cura párroco de Pulpuguent.

A las doce, carreras de hombres, niños y caballos, en las que habrá grandes premios.

A las tres, vísperas solemnes y procesión con la imagen de San Roque.

A las cuatro y media de la tarde, carreras de obstáculos con opción a valiosas cintas y otros premios.

A las nueve, gran baile de sala en la plaza del Mercado con espléndida iluminación eléctrica y disparo de un gran castillo de fuegos de artificio.

Andratx

Seguen con mucha actividad las obras de construcción del teatro Argentino, como tambien las destinadas a la instalación de la nueva Central Eléctrica, creyéndose que dentro de breve tiempo quedarán ya terminadas estas últimas.

Ya se han vuelto a presentar en este pueblo las malditas fiebres llamadas tifoideas, mediterráneas, colibacilosis, ó lo que sean. Tenemos cinco ó seis casos, todos afortunadamente hasta aquí de carácter benigno, siendo los invadidos niños y niñas, y habiendo más de éstos que de aquellos.

El jueves de la pasada semana pasaron el día en nuestro puerto, los distinguidos señores don Odón de Buen, Director del Laboratorio de Portopi, don Manuel Gimeno, Presidente de Saia, don Carlos Lago Juez de primera instancia; don Gerónimo Por, Diputado provincial; don Alfonso Galán, conservador del citado Laborato-

CUEVAS DELS HAMS-MANACOR

Las más suntuosas y ricas en bellezas de la isla.—Iluminadas con luz eléctrica.—Ida y vuelta en un mismo día.—Carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 2'50 por cada persona de aumento

CINEMATOGRAFOS LA PANTALLA LUMINOSA

es el sombro de las proyecciones cinematográficas, ya se está instalando en un cine en Palma, (un 5) p.s economía. Representante exclusivo para Baleares: Salas, 4, 2.º

Sóller

Antiguamente el día de San Bartolomé, Patrón Titular de este pueblo, era el señalado para celebrar su fiesta mayor, y en ese día el Ayuntamiento subvencionaba una regular cantidad para darle mayor animación.

Las fiestas que anualmente se celebran durante las ferias, postergaron y casi puede decirse que anulaban la del Santo Titular, hasta el punto de que ha habido años en que, con solo tocar la música en la plaza consistieron los festejos.

En el presente año el Ayuntamiento presido por el Alcalde don Juan Puig trata de volver las cosas al ser y estado de antes, de realizar y reanimar dicha fiesta, máxime cuando el *Orfeo Mallerqui* el domin go 25 del actual será nuestro huésped para dar un concierto en el teatro de la «Defensora Sollerense» y por gracia especial la imponente masa coral compuesta, entre cantantes y banda, de más de 200 personas, ejecutará en la plaza pública algunas piezas de su vasto repertorio.

Campos

Para conocimiento de los señores ciclistas se hace saber que los dos premios de la carrera Regional ó sea la segunda de los de velocidad que se han de celebrar en esta villa el día 13 del corriente Agosto según programa publicado en este periódico día 10 del actual, quedan elevados a 50 pesetas el primero y a 15 pesetas el segundo.—C.

Crónica de Sports

Lawa Tennis

En el concurso de Lawn-Tennis, cuyo remate se verifica esta tarde en el campo que en el Corp Mari posee *La Veda*, tomaron ayer parte los distinguidos *Sportmens*: En parejas é individuales señores don Pedro Barbrin, don José Aris, don Bartolomé Maura, don Fausto Gual de Torrella, don Agustín de La Serna, don Antonio Amorós, don José Luis de la Serna, don Manuel Maura, don Francisco Alomar, don Antonio Ribas, en parejas ha luchado don Rafael Pomar y en individuales don Antonio Montañá.

Tras rehidatados *Sets* quedan en definitiva para luchar esta tarde, disputándose artísticas copas y el campeonato, las parejas Barbrin y Aris contra Maura (Bartolomé) y Gual; y Alomar contra Barbrin que se disputarán el campeonato.

La enfermedad en el ganado de cerda

La enfermedad que desde hace algunas semanas se ha desarrollado en el ganado de cerda se ha propagado de una manera tan alarmante que hoy puede decirse que está extendida por todos los pueblos de la isla.

Según los datos oficiales pasan de 1.200 las reses atacadas y de 700 las que han fallecido por causa de la enfermedad, es decir, la mortandad supera en un cincuenta por ciento.

La sola cifra indica la importancia y la necesidad de que las Corporaciones municipales y provincial se preocupen y adopten medidas de rigor para ver de cortar el mal que amenaza, a seguir con la proporción con que se ha desarrollado estos últimos días, con acabar con todo el ganado de la isla, que como es sabido constituye una de las riquezas de nuestra agricultura.

Nos consta que el señor Gobernador siguiendo las instrucciones del reglamento de Higiene Pecuaria ha dado cuenta a Madrid no solo de la existencia de la enfermedad sino de su importancia, solicitando el apoyo del Gobierno para combatir el mal pero la contestación ha sido desconsoladora, pues no solo ha dicho que se han acabado los fondos para diastas del Inspector de Higiene Pecuaria, sino que tampoco los hay para el envío de suero para inocular el ganado.

Todo ello es lamentable, pero entendemos que en estos casos la Diputación y los Ayuntamientos no

deben escatimar sus medios para obtener lo que el Estado no da. Urge pues que se tomen medidas.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en Santa Clara en honor de su Titular: A las cinco y media empezarán las misas rezadas hasta las nueve, a las siete exposición y el mismo ejercicio que el día anterior; a las diez Tercia y Misa mayor, en la que se cantará la partitura del *Mtro. Valdés* y predicará el R. P. Doroteo de Barcelona, O. C.; por la tarde a las siete se cantará el *Trisagio Serafico*, sermón por el citado orador y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En las Capuchinas, solemne fiesta en honor de Santa Clara: A las diez exposición del Santísimo, Misa mayor, cantándose la partitura «Fons Bonitatis», y sermón por el R. D. José Auba, Fbro.; al anochecer *Trisagio*, sermón por el mencionado, orador, motetes, Te Deum y reserva. En Montesión, a las ocho, se practicará el ejercicio dedicado a la Virgen del Pilar, con misa y cánticos.

Visita a la Corte de Maria

A Ntra. Sra. del Pilar en Montesión ó San Cayetano.

Para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezan en Santa Clara en honor de su Titular: Exposición a las siete, a las diez Misa cantada; por la tarde a las siete *Trisagio*, sermón por el R. P. Doroteo de Barcelona, O. C. Te Deum, bendición con el Santísimo que dará el ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis y reserva de S. D. M. Visita a la Corte de Maria. A Nuestra Señora de los Remedios en Santa Magdalena.

Sociedades y Corporaciones

Ferrocarril de Alaró
El pago del dividendo a los accionistas acordado por la Junta General, tendrá lugar los lunes, miércoles y viernes de cada semana, mientras sean laborables, de 4 a 5 de la tarde, en la casa sita en la calle de Post y Vich, 7, entresuelo.

Palma 18 de Julio de 1912—Guillermo Torres, Secretario.

Las mejores máquinas para coser, bordar y hacer medias «*WERTHEIM*» y «*SEYFERT*» Sucesores Banqués, Santo Domingo, 6 y 10, Palma.

SE ALQUILA una casa en Portopi, buena situación. Informarán Monserrat, 50.

Se necesitan jóvenes honrados y laboriosos. Ganarán sueldo y comisiones. Dirigirse Conquistador, 34, Suscripciones.

NODRIZA Se desea para criar en casa de los padres. «*CA*» Anunciadora, Palacio, 8, informarán.

EN CORP MARI junto a «*La Veda*», hay magníficos piscos para acuar, a orilla del mar, con abundancia de agua, desde 15 pesetas a 70 mensuales. Darán razón calle Alfonso XIII, núm. 115, (Corp Mari).

Glorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folletito a quien lo pida.

MAGNESIA ERBA

Rugante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, clacinada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

TELEGRAMAS

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 10 a las 24

El incidente de Mazagan.—Divergencias entre Cónsules.—Canalejas satisfecho

El Presidente del Consejo al recibirnos a los periodistas a última hora de la tarde nos dijo que el Comandante y Oficialidad del crucero *Río de la Plata*, llegado a Tánger, solo traen noticias de las desavenencias habidas entre los Cónsules español y francés de Mazagan.

El Cónsul francés entiende que el Cónsul español se excedió amparando al Kaid, rebelde y el Cónsul de España afirma que cumplió con su deber no dejando que se realizaran extralimitaciones.

La información que realizará el enviado español especial la recibirá el Gobierno por correo no pudiendo hacerse por telegrafo.

Añadió el señor Canalejas que se congratula de la corrección y sensatez del Gobierno francés y de la Prensa demostrado con motivo de este incidente y cree que éste no tendrá alcance alguno ni que del mismo se deriven complicaciones.

Agitación obrera en Zaragoza.—Los ferroviarios no secundan la agitación.—Elogios a los ferroviarios

El Gobernador de Zaragoza comunica al Gobierno que continúa la agitación de los elementos obreros de aquella capital.

Añade dicha autoridad que se le presentaron los obreros ferroviarios diciéndole que aunque laboraban cerca de ellos para que contribuyeran a la proyectada agitación, ellos no se prestan a tales manejos y han hecho constar que no quieren aparecer como complicados en dicha agitación.

El señor Canalejas nos dijo que aplaudía esta actitud patriótica y sensata que es la misma que demostraron el verano último los ferroviarios, pues a ellos se debió que en aquella época fracasara el movimiento revolucionario, y han comprendido los agitadores que quieren valerse de los ferroviarios porque prestan importantes servicios que paralizándose producirían honda perturbación en el país, con lo cual obtendría el triunfo el movimiento.

Agregó el señor Canalejas que los ferroviarios solo desean el mejoramiento de la clase y esto lo ve el Gobierno y la nación entera con simpatía y prueba de ello es que en los Presupuestos está consignada importante cantidad para contribuir a que sean un hecho las aspiraciones de los ferroviarios de tener domicilio propio.

Añadió el Presidente que vivió con simpatía el Congreso ferroviario y sus fines sociales. Terminó diciendo que el Gobierno está enterado de donde parten los manejos con fines revolucionarios para producir perturbación en la vida nacional, pero que se emplearán todos los medios para que tan reprobables proyectos no prosperen.

POLITICA

Madrid 10 a las 24

Salida de Canalejas para San Sebastián.—Asuntos de que enterará al Rey

En el sudexpres marchó a San Sebastián el Presidente del Consejo señor Canalejas, despidiéndole en la estación las autoridades, el alto personal de los Ministerios, muchos diputados y buen número de amigos políticos.

Preguntado el señor Canalejas si llevaba muchas cosas, contestó que informará al Rey de los asuntos de Marruecos, del incidente de Mazagan y de los manejos realizados en la Península para preparar un movimiento de huelga general y de las medidas que había adoptado el Gobierno para evitar que dichos manejos prosperasen.

Añadió que también enterará al Rey de todos los asuntos que han

surgido durante la permanencia del Monarca en loglaterra.

El señor Canalejas se propone estar de regreso el próximo martes.

Madrid 11 a las 18

Llegada del señor Pidal

En el expres de Andalucía ha llegado el ministro de Marina, señor Pidal, recibiendo en la Estación el alto personal del ministerio.

Esta noche marcha en el sudexpres a San Sebastián para asistir al Consejo que se ha de celebrar presidido por el Rey.

Canalejas en San Sebastián.—Sin noticias de Zaragoza

El subsecretario del ministerio de la Gobernación nos dijo a los periodistas que el señor Canalejas llegó a San Sebastián sin novedad.

Recibieron los ministros y todo el elemento oficial.

No se tienen nuevas noticias de la huelga de Zaragoza.

Elección en Sevilla

En la elección parcial de un diputado a Cortes por Sevilla no hubo otra novedad más que no haberse constituido una sección electoral por falta del presidente y adjuntos de la Mesa.

La elección se repetirá en dicha sección el martes próximo.

Según las impresiones recibidas el candidato liberal señor Luca de Tena triunfará por un número doble de votos de los que obtendrá el candidato republicano.

Ministros en San Sebastián.—Consejo preparatorio

Dicen de San Sebastián que procedente de Cestona llegó el ministro de la Gobernación en automovil y el de Fomento, señor Villanueva en el primer expres.

En el sudexpres llegaron los señores Canalejas y Alba, siendo recibidos en la estación por los demás ministros y autoridades y muchos amigos políticos.

Seguidamente marcharon al ministerio de jornada reuniéndose en Consejo.

Al entrar el señor Navarro Reverter dijo que solo llevaba la distribución de fondos del presente mes y un expediente sin importancia.

El señor Canalejas nos dijo a los periodistas que el Consejo se prolongaría hasta la una de la madrugada y que los ministros volverán a reunirse antes de celebrar el que ha presidir el Rey.

Canalejas no despachará con el Rey

El señor Canalejas no subirá hoy a Miramaar para despachar con el Rey a no ocurrir algo de importancia.

Madrid 10 a las 24

Consejo de ministros.—Cambio de impresiones.—Varios asuntos

Comunican de San Sebastián que se ha celebrado el anunciado Consejo de ministros bajo la presidencia del señor Canalejas.

El ministro de la Guerra general Luque, abandonó la sala antes de terminar el Consejo, diciendo a los periodistas que continuaba la reunión pero iba a preparar los asuntos para despachar con S. M. el Rey.

A la una y media terminó el Consejo y el señor Barroso dijo a los periodistas que habían cambiado impresiones sobre los asuntos de actualidad.

Se aprobó la distrución de fondos para el presente mes.

La penencia de Guerra, Marina y Gracia y Justicia estudió el asunto del marinero del Ferrol sobre el acto religioso.

El ministro de instrucción dió cuenta del viaje hecho a Burgos para inaugurar el curso de los estudiantes francos-españoles.

Dió cuenta del expediente sobre la adquisición de material.

Como el tiempo avanzaba se suspendió el Consejo para continuarlo mañana a las diez.

Hablando con el Subsecretario de Gobernación

El Subsecretario de Gobernación nos ha dicho a los periodistas que reina completa tranquilidad en toda España siendo inexacto los rumores de alteración del orden en Barcelona.

Ha añadido que según los telegramas recibidos, mañana serán sometidos a la firma del Monarca varios decretos.

Para evitar malas interpretaciones sobre el asunto de Mazagan dijo: «se que la información la traerá el señor Aguirre».

Ha añadido que el señor Barroso regresará mañana a Madrid. Regreso de Luque de Palacio.—A los toros

Dicen de San Sebastián que el general Luque regresó de Palacio a las cuatro y quince minutos, diciendo a los periodistas que no facilitará noticias de la firma hasta mañana y el único que podía decir era que ha sido ascendido a general de brigada el coronel del Regimiento de Taxdir señor Ampudia, por el pase a la reserva del general jefe de las Comisiones liquidadoras.

Añadió el señor Luque que iba a los toros donde asistiría S. M. el Rey, quedando en San Sebastián para asistir al Consejo mañana.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 10 a las 24

Altos cargos

Dicen de Asunción que el 15 del corriente tomarán posesión de los cargos de Presidente y vicepresidente de la República los señores Schaerel y Bobadilla.

La huelga de Zaragoza

Dicen de Zaragoza que los únicos que se han opuesto al acuerdo de adherirse a la huelga de albañiles han sido los empleados de ferrocarriles.

Huelga de capitanes

Comunican de Londres que los capitanes de la Marina mercante han acordado declararse en huelga desde el próximo lunes.

Paseos de los Príncipes de Baviera

Muy de mañana los Príncipes de Baviera marcharon a Toledo regresando al anochecer a Madrid.

Los augustos viajeros piensan visitar el Pardo, Aranjuez y otros puntos.

Conferencia entre Canalejas y Zorita

El Director general de Obras públicas señor Zorita ha conferenciado con el señor Canalejas acerca de la huelga de descargadores de maderas de Villagarca.

Sobre la cuestión de los ferroviarios

Ha regresado el Ingeniero jefe de la cuarta división de ferrocarriles y ha informado al Director general de Obras públicas señor Zorita de la cuestión de los ferroviarios de Almería.

El Duende de la Colegiata procesado

El Juez que entiende en el sumario instruido con motivo del supuesto contrabando de armas, en favor de los realistas portugueses ha dictado auto de procesamiento contra el señor Fernandez Arias, Duende de la Colegiata por la información que publicó relacionada con dicho supuesto delito.

Reclamaciones sobre el descanso dominical

Esta noche se han reunido en la Casa del Pueblo, las Juntas directivas tratando de las reclamaciones formuladas por los dependientes de comercio acerca del descanso dominical.

Paiva Conceiro al extranjero

Segun noticias particulares el jefe de la contrarrevolución monárquica portuguesa Paiva Conceiro salió de Pontevedra dirigiéndose a Francia, encontrándose desde ayer en Biarritz.

Madrid 11 a las 18

«Meeting» de huelguistas

El meeting celebrado por los huelguistas vidrieros en el teatro Barbaeri hubo escasa concurrencia.

El presidente justificó dicha falta porque la policía no dejó circular una hoja.

Los oradores abogaron para que continuase el acto.

Hubo poco entusiasmo entre los que asistieron.

No ocurrieron incidentes.

Una riña.—Herido grave

Los jornaleros Elacio Castillo y Felipe Benito pasaron la noche gas-

tando los jornales de la semana en la verbera de San Lorenzo, emborrachándose.

Ya de madrugada entraron en la taberna de la plaza del Dos de Mayo promoviéndose entre ambos una disputa dando el Elacio una puñalada a su contrincante Felipe que ingresó en el Hospital de la Princesa en estado grave.

El agresor fué detenido.

La «Gaceta»

La Gaceta de hoy publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública determinando los turnos en los cuales han de ser provistas las vacantes en el profesorado de las Escuelas Industriales y de Artes y Oficios.

Los obreros del Ferrol.—Escuelas para los hijos de los obreros.

Manifestación de gratitud

Dicen del Ferrol que reina extraordinario júbilo entre los obreros del arsenal que trabajan por cuenta de la Sociedad Española.

Esta creará en beneficio de dichos obreros dos escuelas según los últimos adelantos.

Dentro de breves días en la primera de dichas escuelas asistirán niños de 5 a 10 años, dándoles comida y permaneciendo todo el día en el colegio.

La segunda escuela será para niños mayores de 10 años.

La población aplaude la conducta de la Compañía.

Tres mil obreros del arsenal proyectaban llevar a efecto una manifestación de gratitud hacia la Sociedad.

Certamen poético.—Canalejas mantenedor

Dicen de Cádiz que el señor Canalejas será mantenedor del Certamen poético organizado por el Centro Escolar gaditano en las próximas fiestas del Centenario de las Cortes.

Se espera la confirmación de esta noticia.

Almuerzo de ministros.—Canalejas a Madrid

El ministro de Estado, señor García Prieto invitará mañana a almorzar a sus compañeros.

Terminado el Consejo de ministros de mañana Canalejas regresará a Madrid en el segundo tren expres.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 11 a las 22

La prensa de París y la abdicación de Muley Hafid

Paris.—Los diarios de esta capital dedican preferente atención en sus columnas a los conocidos proyectos del Sultán de Marruecos, de abdicar su alta dignidad y hacer variados augurios sobre dicho tema.

Le Petit Parisien dice que Muley Hafid saldrá mañana para Francia después de haber abdicado en favor de Muley Jassaf con aprobación del general Lyantey.

Por su parte, Le Matin cree por el contrario, que Lyantey ha conseguido disuadir a Hafid de su propósito de abdicar, convenciéndole de que debe colaborar a la obra que Francia viene realizando.

Le Temps a su vez dice que la abdicación de Muley Hafid está ya en poder del general Lyantey.

Combate entre turcos y montenegrinos

Viena.—Los turcos atacaron en la frontera, cerca de Veleta, a los montenegrinos.

El combate resultó empujado, no cesando el fuego durante veinte horas.

Al fin los turcos fueron rechazados con bastantes pérdidas.

El gobierno montenegrino ha llamado la atención de las potencias sobre la conducta de Turquía.

Indígenas fusilados.—Actitud reservada

Mazagan.—Han sido fusilados cinco indígenas por complicidad en la revuelta capitaneada por el kaid Trihai.

La ejecución ha sido presenciada por gran número de moros, cuya

actitud hasta el presente es reservada.

Lyantey pide treinta mil hombres

Paris.—El generalísimo francés en Marruecos Lyantey, ha pedido con urgencia al Gobierno, el envío al Africa de treinta mil hombres.

Poincaré en Rusia.—Visita al Zar.—Comida y condecoración

Petersburgo.—El Presidente del Consejo francés M. Poincaré ha ido a Pererhof con el objeto de visitar al Zar con quien ha tenido una entrevista que ha durado tres cuartos de hora.

Después el Zar ha ofrecido a M. Poincaré una comida y al final de ella le ha condecorado con la cruz de la orden de Alejandro.

Es probable según se dice que el Zar vaya a Cronstadt con el objeto de visitar el buque de guerra francés «Conda» como deferencia para con la marina francesa.

Terrible terremoto.—Mil muertos y cinco mil heridos.—Poblaciones destruidas

Salonica.—Se ha sentido un fuerte terremoto en varias poblaciones de Turquía, cuyos efectos han sido terribles.

El número de muertos elevase a mil y a cinco mil el de los heridos.

Además varias poblaciones han quedado por completo destruidas.

En Argincacho se han derrumbado 80 casas, en Sakseny dos barrios enteros y dos mezquitas, en Mirophilo ha habido 300 muertos y 600 heridos.

La consternación es enorme y un temible pánico se ha operado de todos los ánimos.

Agradecimiento al Gobierno brasileño

Lisboa.—El gobierno portugués ha agradecido al Gobierno del Brasil las facilidades que ha dado para la inamigración de realistas portugueses pagándoles el viaje.

Oficialidad al lado del Gobierno

Salonica.—Habiendo la mayoría de los oficiales del Ejército demostrado que están dispuestos a acatar la disciplina, el gobierno cree conjurada cualquier intenciona de los «Jovenes turcos».

Molmer no volverá a Marruecos

Paris.—Se dice que el general Molmer que regresa a Francia para descansar no volverá a Marruecos por estar en desacuerdo con el General Lyantey.

Actos de crueldad

Londres.—Un telegrama de Tánger dice que el coronel Mangin ha ejecutado en Mazagan tales actos de rigor con los indígenas que pueden calificarse de crueles.

Lo que piden los albaneses

Salonica.— Los jefes albaneses para deponer las armas exigen primeramente que se cobren los tributos a la antigua usanza en Albania.

Luego piden que los albaneses cumplan el servicio militar, en tiempo de paz, tan sólo en la Rumelia, si bien en tiempo de guerra irán donde se les ordene.

Finalmente piden la retirada de las tropas que ocupan la Albania.

Arbol centenario destruido por una tempestad

Berlin.—Comunican de Worms que ayer se desencadenó sobre aque lla comarca una terrible tempestad que destruyó, entre otras cosas, un árbol centenario que según los cronistas de Worms fué plantado por Lutero en el año 1521.

El Kaiser a Suiza

Berna.—El día 5 del próximo mes de Septiembre llegará el Kaiser a Basilea desde donde se trasladará a Zurich para presenciar las maniobras que ha de realizar el Ejército suizo.

Después el soberano alemán irá a Berna, Interlaken y Lucerna.

«La Tribuna» y la paz italo-turca

Roma.—El periódico «La Tribuna» dice que está autorizado para afirmar que el Gobierno italiano nada tiene que ver con la comisión que su impone está gestionando en Ginebra la paz italo-turca.

Añade, que, por el contrario, le consta que la guerra que en Trípoli

viene sosteniendo Italia recibirá pronto gran impulso.

Noticias tendenciosas perjudiciales para España

Paris.—Algunos diarios de esta ciudad, como obediendo a un con signa anuncian para en breve la huelga general en España.

Insertan también otras noticias tendenciosas perjudiciales para España.

Indígenas que se unen a Trihai

Mazagan.—Sábase que han salido bastantes indígenas con el fin de unirse al caid Trihai que continua realutando gente.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 11 a las 22

Actos jaimistas

Hoy se han celebrado diez actos organizados por los jaimistas en distintos círculos.

Mitín radical que no se celebra

Comunican de Mataró que el mitín radical que allí debía celebrarse hoy, como telegraficó, para protestar de los sucesos ocurridos en Granollers, no ha podido celebrarse por no haber acudido los oradores que en él debían tomar parte.

Amenazando con la huelga

Los montadores de somniers amenazan con declararse en huelga si no se accede a sus reclamaciones.

Una desgracia

A bordo del vapor «Claudio Lopez» un sujeto de oficio cargador, tropezó con unos sacos yendo a parar al fondo de la bodega.

Su estado es gravísimo.

Corrida de toros.—El ganado.—Los diestros

En la plaza nueva y con media entrada se ha celebrado esta tarde corrida de toros.

Los bichos lidiados pertenecían a la ganadería de Santamaría.

El primero resultó manso originando ello una bronca.

Ha sido fogueado.

El espada Vazquez lo ha despa chado de una estocada delantera y dos descabellos (palmas tibias).

El segundo muy manso también «Rodarte» lo ha pasado de muleta con valentía dándole después cuatro pinchazos y dos estocadas.

Recibe un aviso.

Da dos estocadas más y dobla el toro (pitos).

El tercero, manso, «Ocejito» de batante en Barcelona, lo pasa de muleta mal y remata la faena con una estocada baja, siendo cogido por el toro, pero saliendo ileso.

El cuarto ha sido bravo. Vazquez lo ha dado dos estocadas caídas.

El 5.º ha sido bravo también «Rberlin darte» lo ha pasado bien de muleta oyendo palmas.

Remató la faena con una estocada superior (ovación y orje).

El 6.º fué manso. «Ocejito» al pisar de muleta fué enganchado sufriendo un puntazo de tres centímetros en el muslo derecho y conmoción cerebral.

Vazquez lo ha despa chado de cuatro pinchos.

Los ferroviarios.—Por ingerencia extranjera

Sábase que los ferroviarios trataban de ejecutar determinados actos por cuestiones relacionadas con su profesión, pero al advertir que se trataban en sus asuntos ciertos agimuchadores de oficio, acordaron desistirse.

Saldados telegrafistas a Melilla

Han salido de esta ciudad para Málaga doce soldados telegrafistas los cuales desde aquella ciudad embarcarán para Melilla a donde van destinados.

CORRESPONSAL

Espectáculos

Liric Park

Compañía de zarzuela y opereta española dirigida por los señores Puértolas y Vilalonga.

Función para hoy a las siete.—Las Bonas.

Entrada general 0'10 ptas.

A las nueve.—Marina.

Entrada general 0'30 ptas.

Tip-lit. Amengual y Muntaner.